

AB 9) Demokratisierung - Parteien – Analyse von Plakaten der Parteien

Die Analyse von Plakaten der Parteien der ersten Nachkriegsjahre ergibt einen guten Überblick über das entstehende politische Spektrum und die Fortschritte bei der Demokratisierung im engeren Bereich der politischen Willensbildung.

(Um einen Überblick zu gewinnen, eignet sich die Internetrecherche auf den beiden angegebenen websites. Von hier können in einem zweiten Schritt einzelne Plakate ausgedruckt und der Klasse vorgestellt werden.)

Verschaffe dir zunächst einen Überblick über die folgende online-Plakatsammlung auf dem Landesbildungsserver BW:

<http://www.schule-bw.de/unterricht/faecher/geschichte/unterricht/methzugaenge/plakate/>

und über die Plakate C 1-5 in der folgenden online-Publikation der Landeszentrale für politische Bildung BW:

http://www.politikundunterricht.de/2_3_09/plakate.pdf

Welche politischen Themen stehen für die Parteien jeweils im Vordergrund?

Arbeitet einige Kernpositionen der jeweiligen Parteien heraus.

Welche Wählergruppen sprechen die jeweiligen Parteien vor allem an?

Wählt jeweils ein Plakat jeder Partei aus und untersucht es genau nach folgendem Leitfaden:

1. Beschreibe die einzelnen Elemente des Plakats genau:

- Bild bzw. Bildelemente
- Personen (welche Personen, Darstellungsweise)
- Sachen
- Textanteile (Wortwahl, Satzbau, Schlagworte oder ausführlicher Text usw.)
- Farbgebung
- Aufbau, Vordergrund/Hintergrund etc.
- Grafik usw.

2. Setze die Elemente in Beziehung zueinander.

3. Arbeite die zentrale(n) Aussage(n) des Plakats heraus.

4. Bestimme die Adressatengruppe des Plakats. Spricht das Plakat eher die intellektuelle oder die Gefühlsebene an?

5. Ordne das Plakat und seine Aussage(n) in den historischen Entstehungskontext ein.

6. Bewerte die Qualität des Plakats.